
郑时龄!心怀天下建筑的"乐队指挥#

孩提时的郑时龄向往着做远洋舰长!并自学考

入了航海俱乐部" 因为视力太差!他将理想改为造船

工程师" 然而! 最终他报考了同济大学的建筑学专

业!而且一干就是一辈子" 年底迎来
!"

周岁生日的

他!不仅很早在建筑学界确立了首创#建筑批评学$

的权威学术地位!而且在新世纪伊始!就担任了世博

会主题演绎顾问!用了
#$

年时间参与世博会的申办

和筹办!在后世博的
%$#&

年开始!又延展出#

%$'$

全

球城市规划$的复调% 身为中国科学院院士!并兼有

意大利&法国&美国建筑界等学术盛誉!郑时龄不仅

实现了他进入建筑系时老师的第一句寄语 '好的建

筑师就是乐队总指挥$!而且!随着全球化的步伐和

中国的崛起! 他的指挥舞台背景已经逐步扩展到世

界!成为了名副其实的心怀天下建筑的'乐队指挥$"

!同济学派"在新世纪的
再扬帆

#("(

年报考学制为
)

年的同济建筑学专业时!

郑时龄其实不知道建筑何为!但是他爱画画" 他至今

记得老师的第一句话是( 好的建筑师如同一个好的

乐队指挥% 新世纪后接受采访时!郑时龄这样定义建

筑(它是综合设计&技术&艺术和工艺的学科!需要设

计师具有哲学&文学&历史&音乐等丰富全面的素养!

建筑的进步体现在思想上%

郑时龄总结自己学术生涯时会强调因为幸运地

考入了同济大学建筑学专业%

#("(

年入学时!尽管经

历了'破建筑系资产阶级顽固堡垒 $和 '火烧文远

楼$等运动!但一批学贯中西的建筑大师依然健在%

郑时龄回忆!'设计课上!一旦大师来改图!场面非常

壮观% 围得里外三四圈!最外层的会站在高高的绘图

凳上!像表演杂技似地围观俯视% $

听系里的学长讲不完那些建筑大师的故事 %

#("%

年
(

月建立的同济建筑系! 前身是圣约翰大学

建筑系和之江大学建筑系!并有同济&复旦&交大的

土木系教师%如%陈植&陆谦受&王大闳&陈从周&白德

懋等!他们有不同教育背景&不同文化背景!许多人

汇通中西! 博学多才! 很早就倡导学科的交叉和融

合% 就学术派别而言!郑时龄介绍!一向被建筑界视

作'包豪斯$或者'现代派$风格!黄作燊&李德华&罗

小未& 罗维东等教授都曾得亲炙! 使得同济学派和

'包豪斯$之间有师承关系%

#()%

年!郑时龄曾跟随陈

从周教授赴松江测绘!

#()"

年跟随吴景祥& 谭垣&罗

小未等去杭州做毕业设计! 还很幸运地由冯纪忠教

授完整地传授了建筑空间原理% 文革结束后的
#(!*

年恢复研究生招考! 在第一机械工业部第二设计院

工作了
#&

年的郑时龄! 考回母校成为首届研究生!

师从黄家骅&庄秉权两位教授攻读硕士学位!

#(*#

年

留校!成为文革前毕业的最后一代教师% 以后又师从

罗小未教授攻读博士学位%

作为 '同济学派$的一名学者!郑时龄不仅撰有

以建筑本体论与对应的方法论为主干的 )建筑理性

论*专著!而且在
#(($

年代末以#建筑批评体系$的

建构确立了自己在建筑学界的学术地位% 郑时龄从

#((%

年开始给高年级学生讲授#建筑评论$一课!至

今已有
%'

年%

%$$#

年!他出版了)建筑批评学*一书!

%$#'

年
!

月再版%#几乎是重新写了一遍%$郑时龄告

诉记者!诚如他对建筑的理解!这是复合的学科!这

本书参考了文学批评和艺术批评的思路! 而其中的

案例是与时俱进地在更新% 在
(

月
%&

日的采访中!

郑时龄告诉记者!这门课程被评为全国精品课程!他

至今依然在给本科生讲授% #大概是上海高校中唯一

一位给本科生上课的古稀教授了% $最初!他是全程

上完!近几年!逐步由上三分之一!减到上六分之一!

#因为要给年轻学者一些施展机会% $但是!其中的案

例却是他每年都要更新的% 比如!今年的课程中!他

的案例是浦东美术馆!

%$#&

年建造的世博会博物馆!

今年的复旦管理学院新大楼%

他总共培养了
#$$

多个硕士和博士研究生!如

何让后学将前辈积累的#同济建筑学派$的品牌更为

卓越!而且代表中国向世界交出自己的思想!是曾为

同济建筑与城市规划学院院长&同济大学副校长&中

国建筑学会副理事长的他所念兹在兹的心愿%

%$#&

年! 郑时龄承接了中国科学院的课题+++城市规划

与建筑学学科的未来发展% 勤勉的他不惜'恶补$城

市规划的理论!比如由法国哲学家德勒兹创立的'根

茎理论$! 这个理论对生态城市形态审美有独到见

解!线形的'茎于态$&分形 '簇群态 $&拓扑 '网络

态 $三段论!对从事了更多实践的郑时龄是个补充和

提升%

'同济学派$需要第三&第四代人继续推波助澜!

'一天常常要换好几个频道% $

%$#%

年起担任同济校

学术委员会主任的郑时龄只争朝夕地努力着%

意大利访学的新视野和
超长缘分

在全程参与
%$#$

年上海世博会策划后!郑时龄

又被聘为
%$#"

年米兰世博会学术委员会的顾问% 说

起意大利!郑时龄有说不完的故事和情感% 如果说!

考入同济大学建筑系是抓住了机遇!那么
#(*'

年至

#(*)

年在意大利佛罗伦萨大学的访学! 是抓住机遇

创造了机会%

提起这两年被郑时龄称为'岁月静好$的时光!

&$

年后的他依然记忆犹新% '留学生涯!让我感受了

文艺复兴时期建筑的辉煌! 更让我体会了文化和城

市建筑&国家的关系!也让我感悟了学者该有的视野% $

最初这是一个赴德计划! 在留德预备部强化学

了一年德语的郑时龄突然被通知去意大利! 他不得

不又去北京语言学院补修了半年的意大利语% '意大

利当时是不发达的象征! 从赴美生活费和赴意生活

费的数额可见一斑% 前者是
)$$

美元每月!后者是不

到
&$$

美元% $抵达意大利的第一天!他便被大使馆

带去参观圣彼得大教堂!'教堂的华丽和精致震惊了

我% $!此后!课余时分!在这座文艺复兴的发源城

市+++佛罗伦萨街头!如同电影)午夜巴黎*中一般!

郑时龄与但丁&米开朗琪罗&达,芬奇&伽利略&拉斐

尔'共游与对话$!体验文艺复兴时代留下的耀眼的

建筑&雕塑&绘画% 作为建筑学专业的郑时龄心里大

叹'值了$% 两年里!他几乎走遍了意大利各大城市的

角落% 为此!他在锡耶纳大学修了意大利艺术史!回

国后!他给学生开了'文艺复兴艺术史$!在当时开风

气之先而传为美谈-他受邀去热那亚大学讲课!住在

#%

世纪的修道院!院长的专业就是城市规划!一名英

国建筑学教授同时借宿! 三人经常在修道院里秉烛

夜谈%

当时的意大利对中国毫无了解! 郑时龄经常去

各大学讲解中国建筑!学生们也会提很多问题% 回国

后!郑时龄致力于中意文化交流!好友格里戈蒂参与

过上海地区规划! 历史保护的国际专家拉蒂那为外

滩源保护出谋划策! 罗马大学建筑学院为了让中意

学术交流更方便!专门设立了外事办公室!方便学生

到中国取经% 鉴于郑时龄所作的贡献!

%$$!

年!罗马

大学授予他名誉博士学位 !同年 !还获得了意大利

国家级荣誉+++刻有总统签名的仁惠之星一级骑士

勋章%

给郑时龄强烈印象的是! 意大利人和西方人对

文化的重视% 比较而言!中国的建筑师缺乏的就是文

化底蕴% '在法国!建筑不是归建设部管辖!是归文化

部管辖% $

#(('

年!有人拿着一堆历史建筑的图纸和

照片给他请求解读! 由此促成了他加入了上海近代

建筑的研究和保护行列%

#(((

年开始!他将这些历史

建筑的前世后生一一解读! 其中的文化传承跃然纸

上!他甚至考证出在外滩
(

号背后!是
#*)$

年建造

的旗昌洋行以及其他历史建筑%

%$$#

年!他出版了著

作)上海近代建筑风格*!这本著作成为研究上海近

代建筑的经典% 对于国内外不断出现的'新奇怪$建

筑! 郑时龄认为中国此时有些像日本
%$

世纪后半

叶!

#()'

年东京奥运会和
#(!$

年大阪世博会之前!

建筑界崇尚着西方建筑风格! 因此有些生硬的搬套

痕迹% 究其实!还是对本国文化理解的不深刻% 他敬

慕日本指挥家小泽征尔! 能用日本文化来理解西方

音乐% 而他自己设计或主持的作品+++复兴高级中

学&朱屺瞻博物馆&南浦大桥等均注重文化的融入%

有着法国建筑科学院院士& 美国建筑学会荣誉资深

会员荣誉的他时常去各国参评建筑作品! 在郑时龄

的眼里!建筑是通用的世界语言!背后是文化和思想

的力量!对本国文化的弘扬&对历史记忆的保存依然

是重中之重%

世博会和后世博的长袖善舞

#(('

年便参与上海城市规划工作的郑时龄!最

为珍惜的当属长达
#$

年的上海世博会主题演绎顾

问的角色和经历%

%$$$

年!郑时龄就受邀参与中国
%$#$

年上海世

博会的申办和筹办工作! 他是最初世博会主题演绎

的总策划师之一! 后来成为国家受聘的主题演绎顾

问%

%$$#

年
(

月
#'

日!郑时龄在巴黎参加了国际展

览局的第
#%"

次大会!阐述中国世博会的设想%

%$$%

年
&

月!参与接待国际展览局的考察团% 而世博会的

选址更是充满了戏剧性%

%$$$

年!同济大学参与组织

了 '国际大学生夏日工作室$!以法国为主的
#'

个

国家的教授和学生参与!其中一个选题就是世博会
%

平方公里的规划% 有一组同学认为应该沿黄浦江布

置世博会!与城市的发展联成一体!该项目得了工作

室的创意特别奖% 法国建设部的总工程师将此分享

给中国驻法国大使!大使又向市领导作了建议% 在当

时!政府重视城市风貌的保护!已经采纳了郑时龄在

#(($

年代就提出的 '以黄浦江和苏州河滨水空间作

为空间核心$的思想% 原先选在现迪斯尼选址的世博

会就此'搬回$市区%

对城市风貌的保护法案也在
%$$%

年出台!世博

会选址上有
&$$

多家工厂!如江南制造局&上海溶剂

厂等!他们代表着上海工业的起步% 郑时龄等提出把

文物建筑当作资源!于是前者改造成世博会船舶馆!

后者改造为世博村的酒店!既古老又时尚!

&$

万平米

的老建筑得到了保留!也成为当代建筑有意义的探索%

对于中国建筑师的走出去是郑时龄一直强调

的!在世博会里!除了
'%

个自建馆外!需要改造的展

示馆和新建馆约
"$

余个!郑时龄都希望给本土建筑

师施展才华%

%$$!

年
'

月!中国馆向全球华人应征!

郑时龄以中国红旗为主题参加了竞标! 如宏的气势

和丰富的内涵给人留下了深刻的印象% 在他的带领

下!不少中国建筑师纷纷参与竞标!提升了实力%

如今!世博会已经结束整整六年!后世博的工作

仍在继续% '就像养育了一个孩子!别人只在意他的

成长!我还要留心他的发展% $在采访当日!郑时龄正

在忙碌着入驻世博园区内的金砖国家银行总部的设

计评审% 这将是上海的第一个国际组织总部!落地达

十万平方米! 有
!

家建筑师事务所正在参加方案征

集% '他们将在年底拿出方案% $郑时龄的眼里充满着

憧憬% 近年来主持过多伦路名人文化街&南京路步行

街&南外滩规划的他!正是'长袖善舞$之时%

今年
*

月! 让人耳目一新& 视野开阔的 '上海

%$'$

全球城市总体规划$方案展现在世人面前!这个

方案融入了全球的最新理念!不仅是城市规划!更有

人类发展理念!还有行走在其中的人的风景!郑时龄

早在
%$#&

年时已经加入这个宏伟的工程! 成为核心专

家之一%'好的设计是创造目前为止不存在的东西!是

对人和人&人和物&物与物之间关系的求解% $再一次!

郑时龄如他所说!施展着'乐队指挥$的才能和责任%

!文
!

文汇报记者 李念

!
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年郑时龄获意大利罗马大学名誉博士

"

郑时龄著作!建筑批评学"

#

自
"$&&

年起# 郑时龄担任上海市援疆工作组专

家# 同时担任新疆维吾尔自治区城乡规划顾问#先

后六次赴新疆工作

$"$$"

年#郑时龄获美国建筑师学会荣誉资深会员

"

#

$


